



# 泉新だより

令和 4 年 11 月 1 日  
練馬区立泉新小学校  
校長 宮崎 晴美

## あいさつ音楽劇『あいさつは魔法の力』を上演いたします！

11月12日(土)の道徳授業地区公開講座、2 時間目に体育館で上演します。これは、東京都生活文化局都民生活部 地域活動推進課 の事業です。プロの合唱団による「あいさつ」を題材とした音楽劇に、子供たちも一緒に参加し、楽しみながら「あいさつすることの大切さ」「相手を思いやることの大切さ」「社会のルールを守ることの大切さ」等について学びます。

参観スペースには限りがございますが、保護者の方々にとっても「挨拶することの大切さ」等を改めて考える契機としていただきたく、ご案内申し上げます。

## 『あいさつは魔法の力』

校長 宮崎 晴美

本校では、『あいさつを いつでも どこでも 泉新小』という標語を掲げ、毎学期初めの 4 月、9 月、1 月に三原台中学校と合同であいさつ運動を行っています。毎朝、私の前で立ち止まって心を込めてあいさつをしてくれる児童が日を追うごとに多くなっているのは、まさしくこのあいさつ運動の成果だと思っています。「おはようございます」の後に「寒くなりましたね」「昨日〇〇なことがあったよ」と添えてくれると更に嬉しい朝のコミュニケーションとなります。

では、何であいさつをするのか？ そんな疑問について考えてみたいと思います。

### あいさつとは、互いの心を開く魔法の言葉

「挨拶」の語源を紐解いてみると、禅宗で問答を交わして相手の悟りの深淺を試すことを「一挨拶」という、その言葉に由来するそうです。「挨拶」には「押し開く」「互いに心を開いて近づく」、「挨拶」には「迫る」「擦り寄る」といった意味があり、「出会った人が互いに心を開いて相手に迫っていく」ということが挨拶とされています。言い換えると、挨拶というのはまずは「わたしはあなたに心を開きます」ということです。「挨拶」はコミュニケーションの基本、入り口です。家庭においても、社会においてもコミュニケーションはなくてはならないものですが、それぞれの場面に合わせて、適切な挨拶ができれば、速やかに、そして、滑らかにコミュニケーションに入っていけるのではないのでしょうか。

### あいさつとは相手の反応を押し量るもの

私は毎朝、東昇降口と西昇降口に日替わりで立ち、子供たちを迎えています。1 日おきではありますが、登校してくる子供たちを 1 年以上見続けています。そこで見えるのは、それぞれの子の心の様子です。

「あいさつとは相手の反応を押し量るもの」だと思ふのです。人は、相手からの働きかけに対して、必ず反応をしています。たとえば、こちらから「おはようございます」と言うと、元気よく「おはようございます！」と返す子もいれば、「おはよう…」とぼそぼそ言う子も、明らかに無視する子もいます。これらはすべて、こちらの働きかけに対して何らかの反応をしているということになります。「無視をした」というのも反応です。

去年と比べて全く違うあいさつをするようになった子もいます。昨日と今日で違うあいさつをする子もいます。人の心は毎日違います。朝気分よく迎える子もいれば、寝不足で気分がすぐれない子もいる。朝から兄弟げんかをしたり、叱られたりすると最悪の状態に登校することになります。あいさつというのは、人と人が関係をつくっていくときに、相手が今どのような状態であるかということを知るためにとても大切なものなのです。出会ったときに、まず、その子が今どのような状態にあるのかを知れば、思いやりをもって接することができます。そのための手段としてあいさつを活用するのは良い方法だと思います。

### あいさつは魔法の力

あいさつは、周りの人とつながりながらより良く生きていく魔法です。今はまだあいさつを返せない子も、いつかは心を開いてくれる時が来ることを信じて、これからも毎朝子供たちを迎えようと思います。説明して納得させようとしたり強引に刷り込もうとしたりするのではなく、まずは自分が姿勢を見せることで、その大切さを伝えていこうと思います。日常生活の中で、自然にあいさつができる子供を育てるために。

# 11月の行事予定

日	月	火 (特別時程)	水	木	金	土
		1	2	3	4	5
		クリーン運動月間始	遠足(4年)	文化の日	委員会 安全指導 東京ガスエコクッキング (6年)	
6	7	8	9	10(特別時程)	11	12(特別時程)
	全校朝会	東京ガスエコクッキング (6年) 視覚障害理解教室 (4年)		午前授業 就学時健康診断		学校公開日 3時間授業 道徳授業地区公開講座
13	14	15	16	17	18	19
	集会		知的障害理解教室 (4年)	避難訓練 クラブ	遠足(1, 2年)	
20	21	22	23	24(特別時程)	25(特別時程)	26(特別時程)
	集会		勤労感謝の日	午前授業 音楽会通し練習	音楽会 (児童鑑賞日) 4時間授業	音楽会 (保護者鑑賞日) 4時間授業
27	28	29	30(特別時程)			
	振替休業日		午前授業 (教職員研修会のため) クリーン運動月間終			

## 11月12日(土)学校公開日・道徳授業地区公開講座

公開は、下記のように学年での時間が決まっていますので、参観時間に合わせてご来校ください。  
詳細につきましては、別紙にてお知らせいたします。

- 1 校時 道徳授業公開 (1・3・5年)
- 2 校時 道徳授業地区公開講座「あいさつ音楽劇～あいさつは魔法の力～」 於: 体育館
- 3 校時 道徳授業公開 (2・4・6年)

## 音楽会

- 日 時 11月25日(金) 児童鑑賞日  
26日(土) 保護者鑑賞日
- 場 所 体育館
- 26日(土) 保護者鑑賞日 特別時程
  - 1 年生演奏 9:05 ~
  - 3 年生演奏 9:25 ~
  - 5 年生演奏 9:45 ~
  - 2 年生演奏 10:05 ~
  - 4 年生演奏 10:25 ~
  - 6 年生演奏 10:45 ~
- プログラムは後日配布いたします。
- 11月28日(月)は振替休業日となります。

## クリーン運動

11月はクリーン運動月間になっています。学校や地域の清掃活動を通して、環境美化に対する意識と地域社会の一員としての自覚を高めることを目的としています。

各学年で11月のクリーン運動月間に実施日を決めて、分担された場所の落ち葉拾いや清掃を行います。